

la population est de 35 familles ou 200 âmes, dont 149 habitants sont canadiens-français. La chapelle de cette mission est située sur une pointe entre la mer et un barachois formé par l'embouchure de la petite rivière Mont-Louis.

En consultant les derniers rapports géologiques de la province, nous voyons que la côte est généralement élevée et accidentée, mais qu'il s'y rencontre une étendue considérable de terres très favorables à l'agriculture. L'un des explorateurs, James Richardson, éc., dit dans son rapport adressé à sir W. Logan, géologue provincial, en parlant des terres de Cap-Chattes et des profondeurs de Sainte-Anne, qu'à deux ou trois milles en arrière des premiers établissements, il a rencontré des défrichements dans les bois, sur le versant des collines, qui rendaient d'excellentes récoltes en avoine, orge, patates et foin. Ces rapports offrent aussi de précieux renseignements topographiques sur d'autres points de la contrée en vue d'une colonisation prochaine ou future. Je réfère les lecteurs à ces utiles documents.

*Saint-Martin* (Rivière-au-Renard).—Cette paroisse, située à 90 milles plus bas que Sainte-Anne, vers le golfe, possède un prêtre résidant depuis 1855. En 1859, on ne comptait dans cette paroisse que 84 familles dont 60 étaient canadiennes-françaises. Aujourd'hui, la population s'élève à 588 habitants dont 470 sont d'origine canadienne-française. Les habitants du lieu ont dû remplacer la chapelle, quoique neuve encore, par une église plus vaste, afin de satisfaire aux besoins croissants de la population. Il y a aussi une chapelle construite depuis 1860 dans un autre endroit du canton. Deux écoles fonctionnent fréquentées par 79 enfants. Plusieurs missions sont attachées à la cure de Saint-Martin, entr'autres celles du Cap-Rosier, l'Anse à Gris-Fond, Cloridorme, Grande Vallée des Monts et du Cap de la Madelaine. De la Rivière-au-Renard ou Saint-Martin à Mont-Louis, distance de 54 milles, il n'y a pas d'autres chemins que le bord du rivage. Ça et là on rencontre des familles groupées autour de quelques établissements de pêche, mais ne formant que des noyaux ou centres de population très peu développés.

La mission de Saint-Alban (Cap-Rosier) est située à environ 10 milles de Saint-Martin, du côté de la Baie de Gaspé. Il y a dans Saint-Alban, un chemin d'ouvert qui traverse le canton ainsi qu'une partie de celui de Fox, jusqu'à la Rivière-au-Renard. M. Lavergne, conducteur des travaux de ce chemin, dit que le terrain est généralement très avantageux à

la eu  
adjac  
premi  
d'eau  
propri  
depuis  
est d  
lesque  
sont  
16,25  
Comm  
cultu  
année

La  
six mi  
Saint-  
gueur  
pieds  
une an  
La pèc  
Les ter  
mais d  
étendu  
Saint-J  
l'autre  
" voya

La n  
en rem  
mission  
général

A qu  
situé à  
canton  
aussi la  
familles

La n  
davanta  
plus loi  
Martin.  
presque  
de Mor  
quoiqu'  
de la p  
âmes, en  
mesures